

CERCLE DES AMITIES CREOLES DE LA CREUSE

11 Rue de Braconne – 23000 GUERET



ASSEMBLEE GENERALE DU 25 FEVRIER 2017



PROCES VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE DU 25 FEVRIER 2017

Ouverture à 16 h 20 de la séance par le président, Christian BONVICINI en présence de Mme Liliane DURAND PRUDENT pour la Mairie de Guéret, Mr Eric JEANSANNETAS, Sénateur, 11 membres du bureau et 39 personnes.

Personnalités excusées :

M. Le Préfet de la Creuse

Mme Niquet - Inspectrice d'académie de la Creuse

Mme Goska – Directrice du Foyer des Jeunes Travailleurs de la Creuse

Monsieur Andrieux – Directeur Départemental de la Cohésion Sociale et de la Protection des Populations

Mme Valérie Simonet – Présidente du Conseil Départemental de la Creuse

Mme Nassimah Dindar – Présidente du Conseil Départemental de La Réunion

Membre du bureau excusé : Francois Barnaud

Le Président remercie Liliane Durant-Prudent, représentante de la Mairie de Guéret, de sa présence parmi nous.

1) RAPPORT MORAL

Il est présenté par le Président.

Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, Chers partenaires, Chers amis et adhérents, bonjour à tous.

Je tiens en premier à vous remercier pour votre présence et vous souhaite la bienvenue à l'Assemblée Générale de notre association.

Comme vous le savez notre association s'est donné plusieurs orientations statutaires que je rappelle succinctement:

- Promouvoir la culture réunionnaise à travers des manifestations et évènements.*
- Accompagner dans leur mobilité des stagiaires Domiens en parcours de formation.*
- Participer à la vie des territoires en animant la vie sociale dans des espaces dédiés.*

Tout ceci en prenant soin de convier chaque fois que possible de nouveaux partenaires et de les impliquer dans la réalisation d'une action commune.

Notre volonté, à notre échelle, est progressiste diraient certains, utopique penseraient d'autres ; pour nous elle veut tout simplement tisser un lien plus riche et plus fort entre les départements de la Creuse et l'île de la Réunion, sans animosité ou esprit de reconquête sur ce qui a failli dans le passé.

Pour mener à bien ce travail inscrit dans les statuts, il est évident que l'implication et l'investissement de chacun doit être régulier et soutenu.

Il s'est décliné sur le terrain par la présence quotidienne de Jean Pierre Moutoulatchimy notre animateur.

- Les Ateliers

*La présence de l'animateur se déroule sous forme **d'ateliers, d'animations et d'animations ponctuelles en lien avec des associations** œuvrant dans un engagement solidaire. Ces différentes actions favorisent la mixité sociale, mobilisent les liens interhumains, décroissent les espaces de vie en donnant aux résidents l'occasion de sorties hors des murs.*

Hors de ces temps où l'animateur intervient seul, il élabore avec les membres du bureau, le projet et la logistique des manifestations à caractère événementiel. Lors de la mise en place et du déroulement de celles-ci les bénévoles donnent l'appui de leur présence et assurent le bon déroulé de la manifestation.

Tout le détail de ces actions vous sera donné dans le rapport d'activité.

Les moments évènementiels, une forte inclusion des bénévoles

- Saveurs et Contes de la Réunion

Comme pour les autres années ceux-ci sont portés par l'ensemble des bénévoles de l'association auxquels se joignent les autres associations partenaires de l'évènement.

Le CACC a poursuivi ses actions de promotion de la culture créole avec « les Saveurs et Contes de la Réunion ». En mai 2016 Le thème « le granit et la lave » grâce à l'intense participation « des amis de la pierre de Masgot », l'association franco-italienne « El Fogolard del Monpy », Jean Méteignier pour « la Compagnie le chat perplexe », les tailleurs de pierre indépendants, La Cité du volcan de l'île de la Réunion, la conteuse Mariannick... a permis un rapprochement et un partage culturel des histoires humaines de ceux qui ont façonné la pierre ici et là-bas, et une découverte de la géologie propre à chaque région. Ce fut une semaine riche en échanges, en surprises, avec un public fort nombreux, liant mixité sociale et rencontres inter générationnelles.

Je vous promets encore une belle semaine au mois de mai 2017, où « nous avons chargé la barque » pour voyager ici et là-bas et entendre à travers des témoignages et des tables rondes, comment les gens vivent ici leur citoyenneté bien « qu'étant nés quelque part » là où nous aurons pu penser qu'ils seraient restés.

Ce sujet de la migration vers un ailleurs, dans d'autres frontières, peut-il abolir le sentiment d'être un étranger ? Peut-il forcer au partage entre hommes comme étant simples citoyens du monde ? Ou peut-il au contraire renforcer les communautarismes farouches ? Un sujet brûlant tant il est actuel ; alors que la Réunion se donne en modèle d'une terre où : couleurs de peaux, cultures, religions, venues de divers horizons vivent dans une possible harmonie.

- Le festival Doub'kiltir Kreuzéol

Un festival bref et intense pour lequel il faut mobiliser beaucoup d'énergie sur toute une journée. Celui-ci clôt le « Festival des nuits d'été de Guéret » tout le dimanche. Nous y parvenons grâce à la synergie des associations « Hopladeli » et du « CACC » et du partenariat avec la Ville de Guéret. C'est un moment festif, un lien très fort entre Limousin et la Réunion, toujours dans l'esprit du métissage culturel, de la musique, de la danse et de la nourriture.

L'accès au Festival est gratuit, mais nous ne maîtrisons pas la densité du public d'une année sur l'autre et son impact sur ce qu'il consommerait ; donc l'équilibre du budget est soumis à cet aléa, sans vouloir prétendre dégager des bénéfices.

La belle programmation artistique 2017 aura-t-elle un effet sur la venue ou non du public ainsi que sur la consommation ? Aura-t-elle de même un effet sur l'éventuel retour de la cavalcade ?

- La journée des bénévoles et adhérents

Le 08 octobre notre journée a été réservée pour un temps de rencontre entre bénévoles, adhérents et partenaires du CACC. L'occasion de se retrouver hors d'un temps de travail avec les pressions qu'il engendre, dans un moment festif et convivial, occasion de se retrouver, de valoriser et reconnaître chacun à travers l'implication dans notre association. Un temps à renouveler autant que faire se peut du matin, à tard dans la nuit.

L'accompagnement des stagiaires Domiens

C'est un volet important de notre activité, l'accompagnement demande une grande disponibilité de l'animateur car il doit répondre aux sollicitations des stagiaires lorsqu'un besoin d'aide se fait sentir. L'aide peut être relationnelle, un prêt, une aide financière, un déplacement lors de courses, des démarches administratives, des transports à l'aéroport, des contacts téléphoniques ou internet...tout cela en lien avec l'isolement du stagiaire (domien) conjugué à son lieu de résidence surtout lorsqu'il est à l'AFPA, pour quelques mois à un an.

En 2016, nous avons accompagné 18 nouveaux stagiaires venus principalement de Guyane, Martinique Guadeloupe, Mayotte. Ils ont demandé une forte présence et un soutien régulier que leur a assuré principalement Jean-Pierre.

Comme je l'avais signalé, les stagiaires de la Réunion empruntent préférentiellement les circuits les conduisant vers les grandes métropoles plus attractives pour la diversité de formations, pour les transports, les lieux de stage et ressources d'emplois à terme. Ceux-ci se font donc rares en Creuse, que ce soit à l'AFPA à Guéret ou Ahun.

- Stagiaires étudiants Assistants sociaux

Nous avons ouvert un terrain de stage voilà plusieurs années pour des étudiants de l'IRFTS de L'île de la Réunion. Grace à la pertinence de Madame Viney Marie, Responsable de la formation des Assistants sociaux, aux excellents talents diplomatiques de Monsieur Barnaud François, au soutien appuyé de l'ancien Conseil Général pour le suivi des stages. Au fil du temps nous avons pu constater l'érosion de la demande se réduisant à 2 stagiaires en 2016. Ce stage est fermé depuis cette année, le Conseil départemental ne souhaitant pas le reconduire.

*Un constat : l'accompagnement des stagiaires a donc bien un effet. Il met en perspective la qualité de l'accueil avec une possible implantation, car **depuis l'année 2000, 15 personnes se sont installées en Creuse, se sont bien adaptées, certains ont fondé une famille.***

Rapport de l'association avec son salarié

Comme vous venez de l'entendre, l'année d'activités a été riche et soutenue pour notre animateur. Or celui-ci a pris sa retraite depuis le mois de juillet 2016. Ce qui a eu plusieurs conséquences :

En amont.

Après accord de l'intéressé, il a été décidé de lui verser seulement les remboursements de ses frais de déplacement. En clair, Jean-Pierre, s'inscrit pleinement dans son activité en qualité

de bénévole tout en apportant de par son travail un gain financier à l'association. Nous lui devons un grand merci.

Viviane notre trésorière, avait réalisé fin 2015 sa demande de subventions intégrant l'arrêt du financement du poste d'animateur pour les cinq derniers mois de l'année 2016. Le contexte général de baisse des subventions aux associations et notamment celle du Conseil Départemental, nous aura moins déstabilisé dans la mesure où les salaires et charges auront été moindres en 2016. Cette tendance à la baisse des aides devrait se poursuivre dans les années à venir, alors restons prudents et vigilants.

En aval

Comme je l'ai déjà dit, Jean-Pierre a choisi de diminuer le volume de son activité salariée antérieure, mais il reste très actif et motivé car l'association est aussi son bébé (membre fondateur en 1988). Depuis la dernière élection de 2016, il nous a rejoints au bureau du CACC.

Rapports de l'association avec les partenaires et autres associations.

Le CACC continue de s'impliquer dans les rencontres programmées par d'autres partenaires sous forme de forums : CAF, CAVL Guéret, vis-à-vis desquels il est lié par convention et en qualité d'acteur de terrain participant à la vie sociale. Tout comme d'autres nous partageons notre réflexion sur l'avancée des projets ou pistes pouvant favoriser le lien social.

Le CACC est sensible et adhère à la démarche favorisant la mutualisation de moyens et de compétences d'un autre partenaire associatif en vue de réaliser une action. Le résultat est enrichi par l'apport de chacun, par sa sensibilité, sa différence. Tout le monde en sort grandi. Nous l'avons démontré à de multiples reprises et récemment lors des saveurs réunionnaises 2015 et 2016.

Par contre le CACC a décidé, sans « vouloir tourner la page », de ne pas s'associer à la démarche de la Fédération des « associations réunionnaises des enfants de la Creuse ». Sujet sur lequel nous évitons d'entretenir des relations, car il n'est pas un axe de travail de notre association. Cependant tout membre de l'association reste libre, et responsable en son nom, de nouer des contacts avec les membres de ces associations.

La communication

Il nous reste à renforcer la communication par une inscription dans deux médias spécialisés à reconduire. Finaliser notre site internet à l'arrêt depuis août 2016 et l'actualiser régulièrement afin de le rendre attractif. N'oublions pas qu'il constitue une porte d'entrée ouverte sur les DOM.

Je vous invite à consulter le rapport d'activité 2016 pour lire plus en détail ce que je viens de vous soumettre. C'est un document détaillé, qui éclaire de manière significative le travail accompli par notre association tout au long de cette année.

Conclusion

Je remercie l'implication constante des membres du bureau et de nos bénévoles, c'est le moteur et l'énergie de nos actions ! Grâce à eux nos projets et notre présence active dans le territoire sont assurés.

Je remercie également les associations, les partenaires qui nous soutiennent, et nous permettent d'accomplir un bout de route ensemble.

Je vous remercie de votre écoute, et nous répondrons à vos questions après le déroulé des différentes présentations.

A l'issue de la présentation, intervention de M. le Sénateur Eric Jeansannetas qui précise qu'en 2017 il y aura un stagiaire en Action Sociale à la Mission Locale, dont il est le président.

Vote : Le rapport moral est adopté à l'unanimité des votants.

2) RAPPORT D'ACTIVITE

Présentation d'une vidéo réalisée par Martial Heneuche, des activités et actions portées par le Cercle en 2016.

Intervention de Pascal Kharadji, membre du bureau, qui souligne que la semaine des saveurs du mois de mai, en plus de son caractère culturel est un grand moment de citoyenneté. Le festival Doub'Kiltir étant quant à lui une grande journée de convivialité.

Vote : Le rapport d'activité est adopté à l'unanimité des votants.

3) PRESENTATION DU SITE INTERNET

Le nouveau site est en construction : nous travaillons avec François sur sa réalisation avec Wordpress. Des éléments sont déjà disponibles à l'adresse <https://cac CFR.wordpress.com> où nous testons l'organisation du site.

Présentation des différentes pages

4) RAPPORT FINANCIER

Présentation des comptes de l'année 2016 par le cabinet comptable.

Vote : Le rapport financier est adopté à l'unanimité des votants ainsi que l'affectation du résultat sur les fonds associatifs.

Quitus est donné à Viviane Lacoste, Trésorière, pour les comptes 2016.

5) INTERVENTIONS DIVERSES

Christian Bonvicini fait part de son inquiétude sur le montant des subventions à venir.

Liliane Durant-Prudent prend la parole en qualité de représentante de la Mairie de Guéret et au nom de Monsieur le Député Maire, Michel Vergnier :

- Elle souligne le très fort dynamisme de l'association qui a su s'adapter remarquablement pour faire face aux diminutions de recettes (Subventions). Elle met en avant les bénévoles extrêmement déterminés.
- Elle nous rapporte que la ville de Guéret a fait le choix de maintenir le montant de subventions accordées aux associations et mentionne la démarche progressiste de la Mairie.
- Elle se dit convaincue du rôle d'animateur socio culturel important du CACC dans la vie de la cité.
- Elle invite d'ores et déjà l'association au festival des Solidarités organisé par la région le 14 mars 2017.

- Elle met en avant la bonne gestion de l'association, qui n'est pas restée que dans la convivialité mais a évolué vers la découverte des « territoires » et le multiculturel.

Eric Jeansannetas note que la situation du CACC est plutôt bonne malgré un passage délicat les années précédentes.

Il réaffirme sa volonté de maintenir des liens avec la Réunion en matière de formation des travailleurs sociaux. C'est pour cette raison que la mission locale accueillera un stagiaire durant 3 mois en 2017.

Christian Bonvicini rappelle que le CACC a organisé un voyage retour à la Réunion en 1997 pour ceux qui le souhaitaient. Ce séjour, occulté aujourd'hui par certains bénéficiaires, a été financé par les 2 départements, l'Europe, l'Etat, la Région, la CAF, et a permis à 26 familles d'origine réunionnaise de retrouver leur île natale, de la découvrir en famille, de retrouver leurs racines et des membres de leurs familles, d'avoir accès à leur dossier.

De nombreux projets ont vu le jour suite aux contacts pris, échanges dans divers domaines, culturel, économique, social.

Viviane Lacoste évoque la semaine des « Saveurs et Contes de La Réunion » qui se tiendra du 09 au 13 mai 2017 inclus. Il s'agira de réfléchir sur le vivre ensemble et de nombreux acteurs seront impliqués, collègues, associations, centres sociaux, un large partenariat laissant présager de riches rencontres, sans oublier les contes et la convivialité avec le côté saveurs ! La présence de partenaires est soulignée : Mme Poupard pour l'association Mahoraise, Mrs Bravin et Giraud pour l'association franco-italienne, Mr Benoit Gaumer pour les agriculteurs venus de Normandie

6) **ADHESIONS**

Le Président rappelle que le montant de la cotisation reste fixé à 20€ et invite les participants à régler auprès de Viviane Lacoste et Claude Chazette.

La soirée s'est poursuivie par un moment convivial animé par la chorale Mélo Mélodie.